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上帝的話語上帝的話語上帝的話語上帝的話語 

日期：2013年 8月 11日 鄭文選牧師 

經文：創世紀廿一~廿二章 

昨天中午，我接待了一個經過我帳棚的吾珥商人，從他口中聽說我的兄弟拿鶴已

經有 12 個兒子了，他的妻子密迦給他生了 8 個，他的妾流瑪給他生了 4 個。算算時

間，我也已經離開家鄉將近 40 年了。當初我會離開一方面是因為政治的因素，那時

亞摩力人入侵兩河流域，身家安全沒有保障；但另一方面，是因為有一位神對我說：

「你要離開本地、本族、父家，往我所要指示你的地去。 2 我必叫你成為大國。我

必賜福給你，叫你的名為大；你也要叫別人得福。 3 為你祝福的，我必賜福與他；

那咒詛你的，我必咒詛他。地上的萬族都要因你得福。」說也奇怪，祂的話就帶著一

種驅動力，讓我願意孤注一擲地聽從，因為我也多麼希望自己不是這麼庸庸碌碌地走

過一生，神給了我一個承諾、一個夢，我就這麼開始逐夢了。. 

以便以謝，拿一點茶水來，吩咐僕人預備午餐，今天有好多路過的外地人，都是

我們的貴賓，要好好地款待他們哪！ 

真的很高興你們願意暫停一下旅程，接受我的款待。對了，各位朋友，你們相不

相信神？你有沒有你個人的神？你的神是一位怎樣的神？我以前拜的就是我家鄉吾

珥那裡的土地公。就如你們知道的，我們一般的平民百姓找不到大神，所以只能去找

小神，再透過小神去找大神。 

後來有一位神，就是我剛剛跟你們說的那位，我起先想祂應該是小神，但這位神

說的話，內容與口氣都不小。所以祂叫我走，我就真的走了。當初祂跟我說，祂要使

我的子孫像天上的星星、地上的塵沙那樣多。如今過了 40 年，我只有兩個兒子，我

的兄弟拿鶴卻已經有 12個兒子了，咳！ 

可是你們千萬不要以為我的上帝只會說大話，沒有真本事。我曾經與埃及的法老

交過手，也與非利士人的一個王亞比米勒交鋒過，我的上帝都顯出祂的大能來幫助

我，使我勝過那些有權有勢的君王。甚至祂還給我勇氣和謀略，讓我透過夜襲打敗了

強大的四王，救回了所多瑪王和我的姪兒羅得，以至尊貴的撒冷王麥基洗德，都以君

王之禮來迎接我。我真的得了大名，也成為了別人的祝福。只可惜，後來所多瑪城還

是因為嚴重的罪惡被上帝毀滅了。總之，我的上帝真的實現了祂給我的應許，祂叫我

這個寄居的，在寄居地成為有名望的人。我也越來越體會到，這位上帝跟我之前在家

鄉拜的土地公很不一樣。祂很有能力，而且祂的話很有份量，一旦說出來，就一定會

成就。 

就拿我的小兒子來說好了，你們知道我太太撒拉幾歲才生下他嗎？九十歲！你們

能想像一個九十歲的老婦人，還能生娃兒嗎？她根本已經停了月經，不可能生了。而

且我們結婚幾十年，試過各種辦法，她一直都無法懷孕；我們看過許多醫生，吃了各

式各樣的藥，埃及的、迦南的、故鄉吾珥的，都沒有見效。但後來她竟然在九十歲的

時候，給我生了一個男孩。我一百歲應該當爺爺的時候，卻又當爸爸了！你們知道事



 

2

情怎麼發生的嗎？我只能說這是神蹟，就在撒拉八十九歲那一年，神拜訪我的帳棚，

就是你們現在坐的地方。祂對我說：明年這個時候，撒拉要生一個兒子。我和撒拉都

不敢相信，都在偷笑。沒想到，上帝是說真的，還幫孩子取了名字，叫做「以撒」，

就是笑的意思。結果，到神所說的日期，事情真的就照著神先前說的話成就了。你們

可以想像，當以撒出生的時候，我和撒拉有多麼開心。連續好幾個月，我們都是笑著

睡著，也是笑著醒過來的。你們可以想像，一個 100 歲的老頭，和一個 90 歲的老太

婆，要照顧一個 0歲的娃兒，有多辛苦。但我們是甘之如飴啊！ 

我發現有的時候，忍耐等候也是一種恩典，當上帝讓我經歷忍耐等候，然後才完

成我內心的願望時，那種喜樂是加倍的。當然，前面的忍耐是很辛苦，但忍耐後的果

實，卻是更加甘甜。如果沒有前面的忍耐、很輕易的就得到，雖然是同樣的東西，嚐

起來就是沒那麼有滋味。而且，當事情看來沒有任何希望，神卻為我成就的時候，我

就更認識到祂的奇妙偉大。現在我每次看到以撒，就想到上帝能夠使無變有，祂說的

話帶著創造力，只要祂說，事情就一定會成就。 

撒拉，…，喔，…，以撒在帳棚裡呢。…沒有，他哪兒都沒去，一整個早上都在

帳棚裡。 

說到我這個兒子以撒，他內向的很，文文弱弱的，常常都待在帳棚裡面。他的哥

哥以實瑪利剛好相反，生性熱情、自由奔放。 

喔，你問我怎麼沒看到另一個孩子，老大去了哪？ 

咳！不說你們不知道，我這個老大不是撒拉生的，而是她的使女埃及人夏甲生

的。當初撒拉心想自己不能生，就要她的使女幫我生一個兒子，也就是以實瑪利。可

是當撒拉有了以撒以後，而且是等以撒斷奶、確定孩子保下來之後，她就容不下以實

瑪利和夏甲了。她要求我把他們趕出去、和他們斷絕關係，不讓以實瑪利繼承我的產

業。手心手背都是肉，我怎麼捨得啊，但是撒拉又這麼強勢、這麼掌控，如果不聽她

的，我的日子又很難過下去。我們這裡有一句諺語：「妻子的爭吵如雨連連滴漏。」（箴

十九：13）「15 大雨之日連連滴漏，和爭吵的婦人一樣； 16 想攔阻她的，便是攔阻

風，也是右手抓油。」（箴廿七：15-16）而且看這情形，這兩對母子在同一個屋簷下，

關係上大概很難有什麼進展，一直生活在一起，難保不出更大的問題；可是真要把夏

甲和以實瑪利趕出去，不要說我情感上做不到，也違背了神要我成為萬國祝福的使

命，如果我們因為有權有勢，就欺壓使女和使女的孩子，那不是和其他世人一樣了。

真是左右為難。我發現家裡的紛爭、錢財的分配，繼承的問題，甚至比我去外面打仗、

和君王斡旋，更加困難。不知道你們有沒有同感？家裡的紛爭比同業的競爭更傷人心

神，對嗎？ 

但上帝很眷顧我，家裡的問題祂也出手幫我解決。不過，上帝解決問題的方法，

有時真讓人想不到。祂竟然對我說：就聽撒拉的吧，因為從以撒生的才要稱為我的後

裔，意思就是就把他們趕出去吧。不過上帝也保證，祂會眷顧以實瑪利，會使他的後

裔成為大國，因為以實瑪利也是我生的。根據我過往對上帝的認識，只要祂說出來的

話，就一定會成就，所以我也就比較安心了。 

你們也知道，根據法律的規定，奴僕所生主人的孩子，唯一能得自由的方式就是
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放棄繼承。所以我也不能多給她們母子什麼，如果多給就表示沒有放棄繼承，說不定

到時撒拉還去告夏甲、以實瑪利。我只能清早起來，趁著家人和撒拉都還在睡的時候，

偷偷拿點餅和一袋水給他們，就讓他們走了。 

這就是為什麼你們沒有看到我的大兒子，很令人遺憾是嗎？當然。我的心拉扯得

都碎了。但或許這是最好的方法，或許這樣他們兄弟倆以後還有機會和好。其實，我

也知道有些人為了此事在背後對我議論紛紛，但我相信上帝的話語滿有智慧，聽從祂

的話語所作的決定一定是正確的決定。至少有一件事情可以顯出這個決定不全然那麼

糟，那就是亞比米勒知道了夏甲、以實瑪利竟然可以這樣和平的離開，他從中看見神

對我的保佑，所以跑來和我訂立盟約。之前他和他的僕人都很蠻橫，有一次還霸占我

們挖到的水井，現在卻因為我家裡的紛爭和平落幕，看出神對我的眷顧，我想：大概

他家裡的問題比我家還多。 

你家裡問題多不多？我的神又是大神、又是小神，祂一方面統管萬國，要我成為

萬國的祝福，另一方面又是我的家神，眷顧我家裡的事。不曉得你有沒有一些大事、

小事在煩惱？  

故事還沒完，要不要先喝口水。以利以謝，僕人們飯菜預備好了沒？麻煩你們再

稍後一下，等會兒就可以吃飯了。開飯前，我再跟你們說一點後面更精彩的事。 

自從夏甲和以實瑪利離開以後，一切太平，沒發生什麼大事。大概過了 10 年左

右，有一天上帝又對我說話了。你知道，我已經慢慢學習到，只要上帝說話我就相信，

只要上帝吩咐我就遵行。可是這一次，上帝說要我把以撒獻上當作燔祭，就是要把他

殺了，流出血來，然後整個燒掉。而且上帝的話說得斬釘截鐵：你的兒子，就是你獨

生的兒子，你所愛的以撒，把他獻為燔祭。 

上一次，祂說要讓以實瑪利離開，因為以撒所生的才要成為我的後裔。這一次，

祂說要讓以撒成為燔祭，卻沒有解釋原因。上一次祂開口，我失去了一個孩子；這一

次祂又開口，卻要奪去我僅剩的一個孩子。我真的不懂！ 

上帝曾說以撒所生的才要成為我的後裔，如果把以撒殺了，那所有的應許與夢想

不就無法實現了嗎？我可是等了 25 年，才得到這個孩子，又投注了所有的愛心與關

注，養育了十幾年，現在上帝要我把他獻為燔祭。如果以撒不該生，上帝祂當初就應

當早告訴我，如果以撒該生，就應該留給我。不給我，開始就不要讓他生下來；要給

我，就不該要我把祂獻為燔祭。已經擁有了、已經成為我的心頭肉了，再要我把他割

下來，實在太難了。從此以後，每當我想到以撒，哪裡還笑得出來呢？「上帝啊，祢

為什麼要剝奪我這老人唯一的希望？為什麼？為什麼？上帝祢不是幫助我的嗎？祢

不是曾經應許我嗎？為什麼祢變了？祢從賞賜者變成剝奪者，祢從賜福者變成咒詛

者，祢從我的朋友變成了我的敵人。」我當時腦袋裡就是充滿這許多紛亂的情緒和思

緒。但上帝祂什麼都不回答。 

經過了一整夜輾轉，慢慢地我想起了過往經歷上帝的點點滴滴。一直以來，祂都

堅定地持守和我的約定，祂說的話從來都不曾落空，祂也的確不斷地祝福我、保護我。

我想我可以信任祂，雖然我實在不知道祂為什麼要我這樣做，或許祂有辦法使以撒復

活過來，當初祂不也是從我們這對如同已死的老夫妻身上創造出以撒嗎？我相信祂是
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信實的上帝，我相信祂是善良的好神，我相信祂要我做的事情，一定是對的、是好的。 

其實當時我心裡也在想，如果這位上帝不再對我好，相信祂也沒得到什麼好處，

那麼我還要不要相信祂，還要不要聽祂的話？當初我聽祂的話離開家鄉，就是想要成

就一番事業，也是祂為我畫出的夢想激勵著我，但是經過了這麼多年與上帝的相處，

我想就算應許幻滅、夢想成空，我還是要遵行祂的話。另一方面，我也認為「如果這

位上帝不再對我好」這個可能性，根本不存在，因為祂不會這樣的。所以那一次，我

還是按照祂吩咐的去做。 

你們猜，我有沒有把這個決定告訴撒拉？沒有！答對了，我心想上一次為了以

撒，她趕走了夏甲和以實瑪利，這一次她搞不好為了以撒要把我給趕走。如果我告訴

她，說不定我還沒把以撒殺了獻祭，她就已經把我給殺了。 

和你們開開玩笑，別見怪。總之，這事是沒法兒和撒拉說的。 

所以我又清早起來，這次不是打發夏甲和以實瑪利走，而是自己和以撒走了，不

知道撒拉起床發現我們都不在，會有什麼反應？她也將體會到失去親骨肉的痛苦了。 

我們走了三天，終於到了上帝指定要獻祭的地方。我選了一塊平滑的大石頭當作

祭壇，把柴鋪好，然後把以撒綁起來放在柴的上面。就在我伸手要砍下去的時候，上

帝的使者叫我刀下留人，然後我突然看到一隻公羊被卡在樹叢裡，我就抓了這隻羊代

替了以撒。 

說到這裡，讓我想到夏甲他們離開不久後，有一天有個人傳了個口信給我，說夏

甲帶著以實瑪利在曠野迷了路，當孩子快渴死的時候，也有神的使者對她說話，然後

她就突然看見一口水井，孩子喝了水，救活了一命。我這兩個孩子，都在十幾歲的時

候差點死了，都是神的使者開了父母的眼睛，看見神所預備的，救活了他們。他們也

都有神的應許，說他們的後裔未來會成為大國。我相信，雖然我只有兩個兒子，不像

我兄弟拿鶴有 12個兒子，但我這兩個兒子的後代一定會越來越興旺，就像天上的星、

海邊的沙一樣，這是上帝親口對我說的。 

這四十年來，我發現每當我順服神的時候，就會經歷到神都已經有預備。就算上

帝要我放棄什麼，最後都必補還，從來沒有讓我吃虧。為上帝而獻上的，都不會真正

失去。就像今天，招待大家吃飯，是因為上帝就是要我祝福別人，你們千萬別客氣，

因為上帝也會祝福我。 

好啦，飯菜已經預備好了。不好意思，逼著你們聽我講故事，你們知道，老人家

都喜歡講過去的事，而且喜歡有人聽我們講故事。這樣好不好，再吃飯之前，我們一

起來禱告。我不知到你都習慣跟哪個神禱告，但今天你要不要試著向我的神禱告，我

相信祂也願意成為你的神。� 
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